

EL DR. EDMUNDO O'GORMAN

SU SEPARACION DEL ARCHIVO

El primero de mayo de este año, se separó del Archivo General de la Nación el Sr. Dr. Edmundo O'Gorman. Ingresado en el año de 1938 como Historiador va a ocupar durante catorce años el puesto de Subdirector y Jefe de la Sección de Historia que dejara vacante a su muerte, don Luis González Obregón.

Catorce años dentro de la institución en los cuales tuvo que ocuparse de los menudos y desagradables problemas administrativos que a diario se presentan en ella, tomar repetidamente las riendas del establecimiento en ausencia de sus directores y responder de la labor técnica y de investigación que en ella se realizaba, representan a pesar de ello y de la incomprensión que a menudo encontrara, el período más fecundo de su vida de historiador.

Su labor dentro del Archivo no estuvo circunscrita por los viejos cánones que ahí se respiraban, ni trató de ser una continuación de las tradicionales formas de ver la historia. Su ingreso a la institución marca la entrada de un espíritu nuevo dentro de ella. Puede decirse que el espíritu de modernidad entró con él a ese mundo anquilosado que piensa que la historia sólo se ocupa de los hechos de los muertos que se encuentran relatados en amarillentos papeles. Con una nueva visión de la vida y un nuevo sentido de la historia, su presencia en el archivo resultaba anacrónica a los ojos de los anticuarios y de los escribas, mas a pesar de esa superficial contradicción, el contacto con las riquezas de nuestro archivo despertó su entusiasmo y su fecundidad demostrada en sus publicaciones.

Desde su puesto, ocupóse de los más variados problemas de la historia y un nuevo sentido encontraron los hechos históricos a su contacto. Pero no sólo se detuvo ahí su actividad movida por un noble deseo de orientación y crítica, sino que le transformó en consejero de nuevas generaciones y lo significó como el más fuerte opositor de las fórmulas tradicionales de escribir la historia. Apasionado por la historia y sus problemas, no la admitió como una cosa hecha, momificada; sino como algo vivo, lleno de fuerza y vigor, como suma de la actividad humana múltiple y permanente. Los problemas de la historia no fueron para él los concretos contenidos en las disputas escolares, sino los que se refieren a la esencia del hombre, su vario pensamiento y su complejidad vital. No separó en casillas de especialización mecanicista la actividad humana, sino que la adoptó en su pluralidad y la concibió como totalidad histórica. Absoluto en curiosidad, indagó la esencia y los móviles de los fenómenos que le tocó estudiar, entró en lo profundo de los personajes biografiados y propuso nuevas interpretaciones en donde no se creía posible salir del dogmatismo establecido.

Su posición despertó la atención de los historiadores y su agresividad constructiva resultó benéfica para la historia mexicana. Su lucha no ha sido una lucha personal, por posiciones ni bastardías, sino en favor de la historia. De su largo polemizar, la historia mexicana ha resultado la más beneficiada, puesto que ha obligado a sus cultivadores a levantar su tono y calidad. Las exageraciones de la lucha se limarán con el tiempo, mas los beneficios alcanzados perdurarán por siempre.

Desde el Archivo General de la Nación, donde dió dignidad y decoro a nuestra profesión y en donde en muchas ocasiones fué figura aislada y sobresaliente consultada por propios y extraños, planeó y proyectó lo mejor de su obra. Ahí maduró su pensamiento y cristalizaron sus ideas. Sujeto por las limitaciones administrativas y la inercia pro-

pla de la burocracia, no pudo realizar dentro de la institución la labor de reorganización que se hacía tan necesaria. Fué así por naturaleza y por la fuerza de las circunstancias, un investigador, más que un administrador.

Su retiro del Archivo se debe a la obligación contraída con la Universidad Nacional Autónoma de México para consagrarse al Magisterio de Carrera, dentro de la Facultad de Filosofía y Letras. Ahí podrá consagrarse sin las molestias administrativas a la investigación pura y a la enseñanza. Sus amigos y compañeros del Archivo deseamos que su nueva actividad sea tan fructífera como la desarrollada entre nosotros.

Datos bio-bibliográficos del Dr. Edmundo O'Gorman.

Nació el 24 de noviembre de 1906 en Coyoacán, D. F. Siguió como casi todos los historiadores, más por eliminación y afinidad que por vocación la carrera de abogado, habiéndose recibido en 1928. Consagrado a la historia y a la filosofía recibió el grado de maestro en filosofía el 14 de mayo de 1948 y el de doctor en 1951 con la mención Summa Cum Laude. Maestro universitario desde 1939 fué distinguido en México y en el extranjero, Inglaterra y los Estados Unidos, en donde se le nombró profesor en numerosos colegios y universidades y miembro de diversas sociedades y academias científicas.

Su bibliografía dividida de acuerdo con las publicaciones en que colaboró es la siguiente:

I—LIBROS Y ENSAYOS

Breve Historia de las divisiones territoriales. Aportación a la historia de la geografía de México. México. Escuela Libre de Derecho. 1937.

Santo Tomás Moro y la Utopía de Tomás Moro en la Nueva España. Folleto. México, Alcanía. 1937.

Reflexiones sobre la distribución urbana colonial de la ciudad de México. México, 1938.

Fundamentos de la Historia de América. México. Imprenta Universitaria. 1942.

La conciencia histórica en la Edad Media. (Contribución al volumen *Del Cristianismo y la Edad Media.* México, (Colegio de México.) 1943.

Crisis y porvenir de la ciencia histórica. México, Imprenta Universitaria. 1947.

La idea del descubrimiento de América. Historia de esa interpretación y crítica de sus fundamentos. México, Imprenta Universitaria. 1951.

II.—PROLOGOS, NOTAS INTRODUCTORIAS Y EDICIONES

Asalto a Veracruz por el pirata Lorencillo. Primera edición. México, Alcanía. 1937.

Notas introductorias en el *Boletín del Archivo General de la Nación*:

- 1938: Información sobre solicitud de encomiendas. T. IX. N° 1.
Parecer de los frailes franciscanos sobre repartimientos de indios. T. IX. N° 2.
Juicio seguido por Hernán Cortés contra los Lics. Matienzo y Delgadillo. T. IX. N° 3.
El sitio de Cuautla. T. IX. N° 3.
Incorporación a la Real Corona de las encomiendas de la provincia de Yucatán. Distritos de las reales cajas de México y Campeche. T. IX. N° 3.
Una instrucción secreta de D. Antonio de Mendoza. T. IX. N° 4.
Incorporación de encomiendas en la provincia de Yucatán y Tabasco. T. IX. N° 4.
Breve compendio de la historia de Tejas, por D. Antonio de Bonilla. T. IX. N° 4.
- 1939: Vecinos y pueblos de Colima en 1532. T. X. N° 1.
Noticias para la historia del antiguo Colegio de San Nicolás de Michoacán. T. X. N° 1.
Mandamientos del virrey D. Antonio de Mendoza. T. X. N° 2.
Dos documentos relativos al Nayarit. T. X. N° 2.
Descripción Geográfica del Distrito del Obispado de Tlaxcala a mediados del siglo XVI. T. X. N° 3.
Libros de bautismos y casamientos de la iglesia de Nuestra Señora de las Nieves. Años de 1586-1592. T. X. N° 3.
Bibliotecas y librerías coloniales. T. X. N° 4.
- 1940: El trabajo industrial en la Nueva España a mediados del Siglo XVII. T. XI. N° 1.
Breve descripción del Obispado de Michoacán. T. XI. N° 1.
Una ordenanza para el gobierno de los indios, 1546. T. XI. N° 2.
La enseñanza primaria en la Nueva España. Tomo XI. N° 2.
Yucatán. Papeles relativos a la visita del oidor Dr. Diego García de Palacio. 1583. T. XI. N° 3.

- Noticias sobre Colima, 1793. T. XI. N° 8.
 Dos documentos de nuestra historia literaria. Siglo XVI. T. XI. N° 4.
- 1941: Crónica Michoacana de los religiosos hospitalarios Betlemitas, escrita por un hermano del Instituto por los años de 1688 y 1689. T. XII. N° 1.
 Proceso inquisitorial contra una india curandera. T. XII. N° 2.
 Catálogo de Pobladores de Nueva España. T. XII. N° 2.
 La filosofía en la Nueva España. Denuncia del Compendio Filosófico del Dr. Juan Benito Díaz de Gamarra. Siglo XVIII. T. XII. N° 2.
 Catálogo de Pobladores de la Nueva España. T. XII. N° 3.
 Catálogo de Pobladores de la Nueva España. T. XII. N° 4.
- 1942: Catálogo de Pobladores de la Nueva España. T. XIII. N° 1.
 Guía para la consulta de materiales en el Archivo Municipal de Puebla. T. XIII. N° 2.
 Catálogo de Pobladores de la Nueva España. T. XIII. N° 2.
 Papeles de D. Benito Díaz de Gamarra. T. XIII. N° 3.
 Catálogo de Pobladores de la Nueva España. T. XIII. N° 3.
 La Nobleza Colonial. T. XIII. N° 4.
 La superstición en el Siglo XVIII. T. XIII. N° 4.
 Catálogo de Pobladores de la Nueva España. T. XIII. N° 4.
- 1948: Catálogo de Pobladores de la Nueva España. T. XIV. N° 1.
 Catálogo de Pobladores de la Nueva España. T. XIV. N° 2.
 La Vida en la Colonia. 1606-1617. T. XIV. N° 4.
 Catálogo de Pobladores de la Nueva España. T. XIV. N° 4.
- 1944: Un edicto de Zumárraga. T. XV. N° 1.
 Catálogo de Pobladores de la Nueva España. T. XV. N° 1.
 Licencias para imprimir libros. T. XV. N° 2.
 Honras fúnebres a una perra. T. XV. N° 3.
 Secuestro de bienes del Marqués del Valle. T. XV. N° 4.
 Datos sobre D. Carlos de Sigüenza y Góngora. T. XV. N° 4.
- 1945: Diligencias practicadas por el Obispo Zumárraga. T. XVI. N° 1.
 Documentos para la historia de la geografía de México. T. XVI. N° 1.
 Relación de la provincia de Nuestra Señora de Sinaloa. T. XVI. N° 2.
- 1946: Nuevos datos sobre el Dr. Diego García de Palacio. T. XVII. N° 1.
 Enseñanza del castellano y la política colonial. T. XVII. N° 2.
 Hidalgo litigante. T. XVII. N° 3.
- 1947: El catolicismo ilustrado en la Nueva España. T. XVIII. N° 1.
- Otras ediciones:
- El Conquistador anónimo. Prólogo de Edmundo O'Gorman. México, Alcanfía, 1938.
 Túmulo Imperial de Carlos V. Primera reproducción facsimilar de la obra de Cervantes de Salazar. México, Alcanfía, 1939.
 Historia Natural y Moral de las Indias del P. José de Acosta. Pri-

mera edición mexicana, con introducción e índices de Edmundo O'Gorman. México, Fondo de Cultura Económica, 1940.

Catálogo de Pobladores de la Nueva España. Arreglo, Introducción e índices por Edmundo O'Gorman. México, 1941.

Escritos y Memorias de Fr. Servando Teresa de Mier. Prólogo y selección de Edmundo O'Gorman. México, 1945.

Fr. Servando Teresa de Mier. Pensamiento Político. Antología. Prólogo y selección de Edmundo O'Gorman. México, Imprenta Universitaria, 1945.

Gonzalo Fernández de Oviedo. Sucesos y Diálogos de la Nueva España. Prólogo y selección de Edmundo O'Gorman. México, Imprenta Universitaria, 1946.

III.—ARTICULOS Y COLABORACION EN REVISTAS

en (The) American Historical Review:

a.—Nota a A Century of Latin American Thought, por Rex Crawford. 1944. Vol. L. N° 3. 1945.

b.—Nota a Religious Liberty in Latin-America, por George P Howard. 1944. Vol. L. N° 3. 1945.

c.—Artículo: Lewis Hanke on the Spanish Struggle for Justice in the conquest of America. Vol. XXIX. N° 4. 1949.

en los Anales del Instituto de Investigaciones Estéticas U. N. A. M. Una estampa del siglo XVI. Vol. I. N° 4. 1939.

en Cuadernos Americanos:

a.—Nota sobre un libro de Ramón Iglesia. N° 4. 1942.

b.—Carta sobre los Norte-Americanos. N° 1. 1947. (Publicada además en inglés en The American Scholar. N° de Otoño. 1947.

c.—Carta sobre la Paz. N° 6. 1949.

en Educación Nacional:

Las intervenciones de E. O'Gorman en la Primera Conferencia de Mesa Redonda para el estudio de los problemas de la enseñanza de la historia. N° 6. Junio de 1944.

en Excelsior:

"El Caso México", Julio 31 y Agosto 1, 2, 3, 4, y 5 de 1944. (Publicado antes en el Diario de Yucatán. Julio de 1944.)

en El Hijo Pródigo:

(Notas sobre libros)

a.—El hombre Colón y otros ensayos. R. Iglesia. Vol. VI. N° 21.

b.—Escritos inéditos de Fr. Servando Teresa de Mier. Vol. VIII. N° 25.

c.—Mina el español frente a España. Vol. IX. N° 28.

d.—El ensayo americano.

en Letras de México:

a.—Sobre Justino Fernández. Vol. I. N° 18.

b.—Sobre un libro de Rafael García Granados. Vol. I. N° 19.

c.—Sobre la obra de Luis González Obregón. Vol. I. N° 31.

d.—Sobre la Dominación Española de Orozco y Berra. Vol. II. N° 1.

e.—Una Carta de Colón y la Universidad de México. Vol. II. N° 12.

- f.—Sobre dos trabajos de Ramón Iglesia. Vol. II. N° 17.
 en la Memoria del Segundo Congreso Mexicano de Ciencias Sociales. Intervención de E. O'Gorman en la Ponencia de Luis Sánchez Pontón. Oct. 1945.
- en Mexican Art and Life:
 An early Mexican Xilograph. N° 7. 1939.
- en The Providence Sunday Journal:
 Nota sobre Medieval American Art de P. Keleman. Julio 25, 1948.
- en la Revista Iberoamericana:
 a.—Nota sobre Herejías y supersticiones en la Nueva España de Julio Jiménez Rueda. Marzo, 1946.
 b.—Nota sobre Cedulaario de la Universidad. Abril, 1946.
- en la Revista de Investigaciones Históricas:
 Sobre la Historia de Orozco y Berra. T. I. Nos. 2 y 3. 1939.
- en la Revista de Literatura Mexicana:
 Dos documentos de nuestra historia literaria. Año I. N° 2. 1940.
- en la Revista de la Facultad de Filosofía y Letras:
 a.—Sobre la Naturaleza bestial del indio americano. Núms. 1 y 2. 1941.
 b.—¿Tienen las Américas una historia común? N° 4. 1941.
 c.—Teoría del deslinde y deslinde de la teoría. N° 17. 1945.
 d.—Cinco años de historia en México. N° 20. 1945.
 e.—Ponencia en la Junta convocada por la Sociedad de Historia. N° 20, 1945.
- en la Revista de la Universidad de la Habana:
 "Hegel y el moderno panamericanismo. N° 22. 1939. (Reproducido en Letras de México, Vol. II. N° 8.)
- en la Revista de las Indias:
 Ponencia de E. O'Gorman. en el debate ¿Tienen las Américas una historia en común? N° 37. Época 2. 1942. (Se publicó también en inglés en Canadian Historical Review.)
- en Tiempo:
 El arte o de la monstruosidad. Ensayo de crítica artística precortesiana. N° 3. 1940.
- en Tiempo, Semanario de la Vida y de la Verdad:
 La Nueva Inquisición. Fragmento. Enero 4 de 1946.
- en El Trimestre Económico:
 a.—Nota sobre Fuentes para la Historia del Trabajo en Nueva España. Vol. II. N° 3. 1939.
 b.—Nota sobre Comercio y navegación entre España y las Indias. Vol. VI. N° 4. 1939.
- en Universidad Nacional:
 "El engaño de la historiografía". N° 4. 1947.

IV.—TRADUCCIONES

The Last Will and Testament of Hernando Cortés. Trad. de E. O'Gorman de la Introducción y notas de G. R. G. Conway. México, 1939.

The theory of Moral Sentiments. Adam Smith. Trad. de E. O'Gorman. México, Fondo de Cultura Económica. 1941.

The Divine Righth of Kings. J. N. Figgis. Trad. de E. O'Gorman. México. Fondo de Cultura Económica. 1942.

Williams James y la Filosofía en el Nuevo Mundo. I. Edman. Trad. de E. O'Gorman. En *Revista de Filosofía y Letras*. N° 6. 1942.

Dialogue on Natural Religion. David Hume. Trad. E. O'Gorman. México, Fondo de Cultura Económica. 1942.

Una filosofía de los Ideales. E. S. Brightman. Trad. de E. O'Gorman. México, 1945.

El sentido de la civilización occidental. F. S. Northrop. Trad. de E. O'Gorman. *Rev. Filosofía y Letras* N° 17. México, 1945.

The significance of Frontiers in the History of the United States. F. J. Turner. Trad. de E. O'Gorman. Ms.

La Polémica entre Croce y Gentile. P. Romanell. Trad. de E. O'Gorman. *Jornadas*. N° 56. México, Colegio de México. 1946.

Idea de la Historia. R. G. Collingwood. Trad. de E. O'Gorman y Jorge Hernández Campos. México. Fondo de Cultura Económica. 1952.

La formación de la mente mexicana. P. Romanell. Trad. de E. O'Gorman. De próxima publicación por el Colegio de México.

Ernesto de la Torre Villar.